

大学基準協会の獣医学部入学定員「60〜80人程度を標準とし、120人を超えないことが望ましい」に反する160人申請は需給に影響。その検討もせずに「認可の結論ありき」は重大

6月14日の衆議院農林水産委員会では日本共産党の畠山和也議員は、国家戦略特区で学校法人「加計学園」が計画する獣医学部新設について、獣医師の需給バランスに与える影響なども考慮せずに認可した政府の責任をただしました。活動獣医師は、「産業動物」「公務」「小動物」などに分かれ、「加計学園」が提案している創薬や「ライフサイエンス」に関わる獣医師は「その他」とされ、農水省は需給に責任を負わず、管轄外としています。畠山議員が、それでは「その他」の獣医師の需給はどの省庁が責任を負うのかと質問すると、松本洋平内閣府副大臣は所掌する省庁名をあげられず、責任の所在を語らないまま「関係省庁の文科、農水両省が(学部新設の)需要がないと立証していない以上、問題はない」「両大臣は異論を唱えなかった」と強弁しました。

畠山議員は学部定員を160人とする学園の提案に対し、「60〜80人程度を標準とし、120人を超えないことが望ましい」との公益財団・大学基準協会の基準を示し、「需給状況を検討してきたのか」とたずねると、松本副大臣は「160人は応募書類に記載された人数で、今後精査される」と述べ、ともに検討をしていず「それはひどいじゃないか」(畠山議員)という実態が浮き彫りになりました。畠山議員は「需給はだれが責任を負うか何一つ明らかにならず、検討もなく結論先にありきた」と厳しく批判しました(詳細は「議事速報」をご覧ください)。

「新たな獣医学部の需給は農水省の管轄外なら、どの省庁が責任を負うのか明らかにせよ」

畠山議員「新たな獣医学部に係る需給は農水省の管轄外ということで確認いたします。そうであるのに何故『国家戦略特区における獣医学部の設置について』の文書で、山本農水大臣はその合意に名を連ねることになったのですか」山本有二農水相「特区による獣医学部の新設は、農林水産省の所管ではありません。しかし、内閣府から示された(獣医学部の設置が)一枚に限る旨の3大臣名の文書案について、異議はない旨を内閣府に回答したところです。」畠山議員「では、この分野の獣医師の需給はどこが責任を負うのでしょうか。内閣府が責任を負うのでしょうか。」農水省と内閣府がそれぞれ答弁しますが要領を得ないもので、「答えになっていません」と畠山議員が再三回答を求め審議が中断。川上尚貴内閣府地方創生推進事務局長「私も規制改革を推進する立場からニーズについて審議しました。需給について、承知しているわけでございません。」畠山議員「理解不能です。岩盤規制だから穴をあけるといいますが、需給でバランスが崩れたらだれが責任を取るかは不明瞭。農水省は管轄外、内閣府は所掌がどこかもはっきりしない。新しい獣医師の需給に誰も責任を負わない、重大問題です。」

「設置基準を超える定員160人を検討もせずに、『書いてきたから認める』では、結論先にありきが明白」

畠山議員「獣医学部の適正な定員がある。公益財団法人大学基準協会が獣医学教育に関する基準を出しています。入学定員が60から80人程度を標準とし、120人を超えないことがのぞましいと書かれています。160人は余りにも多すぎ、明らかに様々な形で需給に影響を及ぼす。需給状況を検討しましたか」山本農水相「そんなに多いとか少ないとかではなく、われわれの期待感はその程度は必要なのかと思っっている次第です。」畠山議員「獣医師が足りないから増やしたらいいという答弁ですが、これまでは獣医師は足りていて、地域偏在が問題だという農水省の立場とは違う大臣答弁です」松本洋平内閣府副大臣「事業者が応募書類に記載した人数で、事業者の考えを示したものであると考えます。具体的な定員については今後精査される」畠山議員「つまり、事業者が書いてきたから認めた、それはひどい。根拠もなく、検討もしないでオーケーしたということですね」松本副大臣「入学定員が明らかにバランスを欠くものでないことを概略的に確認しています。」

畠山議員「バランスを欠きます。農水省と内閣府と、新しい分野の需給はだれが責任を負うのかということが、全く何一つ明らかになりませんでした。国家戦略特区諮問会議で財務大臣が、法科大学院の事例を引用し、うまくいかなかったときの結果責任を誰がとるのかと指摘していました。需給の検討もなく、結論先にありきだったということ。は明白、それが加計学園ありきだった、これは重大です。予算委員会での集中審議や前川前文部事務次官の証人喚問を求め、質問を終わります。」

## 畠山和也議員が追及

# 獣医学部の新設に獣医師の需給を考慮せずに認可、その結果にどの省庁が責任を負うのかも不明なのは重大問題



質問する畠山議員  
= 14日、衆院農水委  
(写真はしんぶん赤旗提供)